

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramon Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador; pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publicándose ó no.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
 Provincias, id. 1,50 »
 Número suelto 0,10 »
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Administración.

Reiteramos á nuestros subscriptores el ruego, varias veces repetido, de que procuren ponerse al corriente en sus abonos, durante el presente mes.

RELACIÓN nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos como maximum, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	16	00
Casimiro Vallejo.....	»	10
Maximino Guerrero.....	»	10
Eduardo Hernández.....	»	10
Miguel Piedra.....	»	10
Eduardo Bonet.....	»	10
Hilario Alarcón.....	»	10
Mariano Martín.....	»	10
Diego Miguel Espín.....	»	10
Cristóbal Menchén.....	»	10
José Reineró.....	»	10
Nicolás Sánchez.....	»	10
Ricardo Ruano.....	»	10
Jerónimo Angulo.....	»	10
Cipriano Ordóñez.....	»	10
Plácido Rodríguez.....	»	10
José Castañeda.....	»	10
J. J. Nieto.....	»	10
Julián Higuera.....	»	10
Elías Gálvez.....	»	10
Manuel Piedrahita.....	»	10
TOTAL.....	18	00

(Se continuará.)

EL PROBLEMA SOCIAL

VI

Tiende el ser á la perfección: todo en lo natural está sometido á ley del progreso.

Los medios de producir se multiplican y adquieren raro perfeccionamiento.

Ensanchan las ciencias sus dominios y extienden el campo de sus investigaciones al confin de lo impenetrable; al límite de lo infinito.

Arranca el hombre á la naturaleza sus recónditos arcanos; perfora y escudriña las profundidades del seno de la madre tierra; sondea la inmensidad del espacio; doma el rayo, y su mirada escrutadora, «penetra» la materia misma de los cuerpos celestes.

A su alrededor todo gira y se perfecciona; todo es perfectible.....

Según los ciegos, y muchos de ellos sistemáticos, «pessimistas de la Humanidad; todo, menos el hombre mismo «ápice de la creación»; rey, la obra maestra.....

Al decir de ellos, locura es «tratar de sacudir la cadena que, desde la primera caída, arrastra el humano linaje».

La tierra, lugar en los principios de paraíso para el hombre, es desde entonces sitio de miserias y «trabajo»; «valle de lágrimas»: la vida soplo fugaz.....

Aprecian, porque es universalmente reconocido, lo defectuoso é injusto de la vigente organización económica.

La vulgar frase que, por así decirlo, condensa el común sentir, es: «que el mundo está muy mal repartido» y á esto añaden «que el mal no tiene remedio»; que todo otro orden social es imposible; insensata toda esperanza, toda aspiración de mejoramiento de la «condición» del hombre.

Dedúcese de ello, no sólo que el hombre, el ser más perfecto en la naturaleza, se substrahe á la ley del progreso, que es de perfectibilidad, á que todos están sometidos.

Lógico es que el orden social corriente necesariamente ha de fundarse, como se funda, en la injusticia y el error.

Y esto no obstante se ha perseguido y persigue á los modernos apóstoles de la justicia y la emancipación económica, y les motejan, no de corazones generosos, sino de espíritus extraviados ó pervertidos é insensatos mantenedores de utópicas ideas, como las sociedades paganas motejaron á los discípulos de Cristo de tenebrosos visionarios.

Mas la palabra de Jesús voló por el mundo y la hora del triunfo del Cristianismo sonó, como sonará la de la nueva Era en el reloj de los tiempos.

La importancia inmensa del movimiento social nadie puede ponerla en duda.

Así «se colige, dice León XIII, de la viva expectación que tiene los ánimos suspensos y de lo que ejercita los ingenios de los doctos, las juntas de los prudentes, las asambleas populares, el juicio de los legisladores, los consejos de los príncipes, de tal manera que no se halla ya cuestión ninguna por grande que sea, que con más fuerza que ésta preocupe los ánimos».

Aún espanta á muchos la grandeza de la nueva transformación social.....

Mas la misma ley del progreso y el desarrollo de los «fenómenos» económicos la imponen la demanda, la justicia.

Ved hasta qué punto, en un gran maestro en las ciencias económicas, Stuart-Mill, que no puede ser tenido como sospechoso de colectivismo, está en nuestras doctrinas y dice: «Si hubiera que elegir entre el Comunismo con todas sus eventualidades y el estado actual de la sociedad con todos sus sufrimientos y todas sus injusticias; si la institución de la propiedad particular comportara necesariamente con ella esta consecuencia (como hoy lo vemos), que el producto del trabajo fuese repartido en razón inversa del trabajo realizado, quedando la mayor parte para los que no trabajan, después percibiendo aquéllos cuyo trabajo es sólo nominal y así en proporción, según una escala descendente, disminuyendo la renumeración á medida

que el trabajo es más penoso y más ingrato, al punto de que en cambio de una tarea que agota las fuerzas el hombre no puede obtener con seguridad lo necesario para repararlas y para las primeras necesidades de la vida; si no hubiese otra alternativa entre este estado de cosas y el Comunismo, todos los inconvenientes del Comunismo, grandes y pequeños, no serían ni un grano de polvo en la balanza».

Son los «actos», ó grandes operaciones de la Humanidad, complementarios en la sucesión de los tiempos: todos importan perfección, pero no completa.

Violencias y desórdenes más ó menos persistentes ó transitorios han sido caracteres propios de todas las transformaciones sociales.

Aun en los más perfectos sistemas suele estar junto á la verdad, el error.

Seguramente en sistemas y palabras de sabios y tribunos de la emancipación y la justicia, andarán mezclados errores con verdades.

Ni ha de creerse que, en el nuevo régimen cesarán, como por arte mágico y en absoluto, el sufrir y los dolores de todo género que á la Humanidad aquejan.

Pero no trabajará un «hombre» para otro, ni dejará el fruto de sus privaciones y miserias «á otro hombre» que..... no parece tener más misión en el concierto de la vida.....

Es indudable que la gestación será larga y laboriosa, y doloroso el parto.

Ya se anuncia, mas no con sus propios signos naturales.

No es, ciertamente, culpa á «los de abajo» imputable; antes bien al egoísmo mal entendido y á la ciega soberbia de «los de arriba».

Al punto que van las cosas parece inevitable el cataclismo.

La llama de las pasiones ofusca la luz de la razón.

Negros celajes ensombrecen el horizonte..... sólo de vez en cuando iluminado por siniestro relampagueo.....

Ciérnense en la atmósfera nubes abrasadoras.

Hálito de tempestad flota en el ambiente..... Estallará y en sus horas, desplegando Aquilón sus alas de titán, las batirá á los cuatro rumbos..... arrancará de raíz el roble secular y de su asiento la roca inmovible..... y les hará rodar en confuso torbellino.

Alcázares y palacios desaparecerán en un segundo, como en días de terremoto.....

Grito indefinible de esperanza y desesperación, de amor y odio, resuena en los ámbitos de la tierra.

Alza soberbia el hijo del trabajo su frente sudorosa; lanza contra la mano de hierro que le oprime su mirada preñada de amarguras y promesas..... resplandeciente de esperanza: conoce el secreto de su fuerza.

El guante está arrojado y la lucha entablada.

Es la lucha fratricida de la bíblica tragedia.

Lucha del hombre «consigo mismo».

El duelo eterno entre el bien y el mal, la luz y las tinieblas, de la leyenda paradisiaca.

Es la lucha sublime y trágica, admirable, pero dolorosa, del ser humano que, aun entre tinieblas, avanza con épico esfuerzo rompiendo, uno á uno, los eslabones que le encadenan.

MAGDALENO CASTRO.

El Ayuntamiento futuro.

Costumbre es en nuestra capital, que los Ayuntamientos se conformen en la *orden del día*, que es el *Furi* ó el epitafio de las iniciativas concejiles.

Clama *El Heraldito Toledano*, contra esta decadencia del espíritu local y á nuestro juicio con razón.

Hoy que tanto se agita el problema de la *patria chica*, que tiene su arranque en la familia ó en las más elementales necesidades del individuo, conviene decir que los Municipios, origen de nuestras instituciones políticas, pudieran regenerarse considerándolos como campo neutral ó puramente administrativo.

No ha de resultar esto *verbi et gratia Deo* y preciso es que los diversos factores que concurran á formar el común de vecinos, manejen la brújula y hagan la selección necesaria, para que los bancos del Ayuntamiento, si rojos por su color natural, no lleguen al carmin que les comuniquen algunos de los ocupantes.

Si en algún sitio es fácil la tregua política, no puede ser éste más que el Municipio, convivencia de todas las necesidades; conjunción de todas las aspiraciones elementales, y base por agregación con otros organismos de lo que se llama *patria*, entidad no siempre bien limitada y definida.

La regulación del derecho de sufragio, no ha de tener cortapisas; pero si alguna vez ha de encontrarse detenida, debe ser porque en la mayor suma de voluntades políticas, dejen de ser tal *cosa* y digan á una voz Toledo y siempre Toledo.

Sin que LA IDEA comprometa la palabra del partido Republicano, no le parece mal una designación hecha por todas las fracciones políticas de los hombres en ellas más significados que, sin otro compromiso, llevaría á la Casa Consistorial como norma, hacer sobre todo administración, ante todo administración y siempre administración.

¿Qué importan los moldes viejos de política más ó menos acreditada, cuando llega el afortunado momento en que todos pueden darse la mano?

Eso, sí; no pueden hacerse las cosas *quia nominor Leo*, y en casos de responsabilidad moral, convendría definir las condiciones, y puesto que á asuntos administrativos de orden local nos referimos, no podían ser otras más que las siguientes:

1.ª Autonomía administrativa del Municipio.
2.ª Elección popular del Alcalde de Toledo, que llevaría consigo (sin la ingerencia de elementos desmoralizadores), la mayor suma de sufragios y voluntades.

Habríase así cumplido la aspiración local, y sin temor á la desventura, auguramos que no habrá un solo toledano de *natura* ó arraigado aquí por conveniencias personales (y para el caso es lo mismo) que deje de buscar un cobijo en los pliegues de esta bandera, esencialmente toledana y honrada.

Toledo y á ellos.

¡Abajo los mercaderes! ¡A un lado los inútiles! ¡Llévate los que no teniendo propio nombre é impulso, necesitan para ser algo, atascarse en las ruedas municipales, entorpeciendo su engranaje!

No sería esto una abdicación de los principios de cada grupo sino una revolución local, encaminada á que, ya que Toledo tiene historia imperecedera, tuviera también la administración y la riqueza posibles dentro del actual régimen, al que desde luego consideramos malo.

Sección literaria.

¡AMARGO SUEÑO!

¿Es cierto? ¿será verdad
Que, el hombre con loco empeño
Hace de la vida un sueño,
Del sueño una realidad?

¡O es que, según Calderón
Dijera siglos atrás,
La vida es sueño no más
«Y los sueños, sueños son?»

Después de mucho pensar
Tras combate porfiado,
Nunca mi mente ha logrado
Tal misterio penetrar.

Sueño ó no sueño es lo cierto:
Vuela soñando la vida
Y la dicha ver perdida
Solo es mirarse despierto.

¡Cuánto loco sin ventura
Que de la cuna al saltar
Soñó la fortuna hallar
Solo halló la sepultura!

¡Cuántos ví con menos suerte
Que corriendo sin cesar
Tarde pudieron lograr
El despertar de la muerte!

¡Cuánto infortunado ciego
Al lado anhelante viera
Corriendo tras la quimera
Que el viento deshizo luego!

Loco yo también corriera
Tras una dicha fingida
De mi mano creía asida
Mas presto desapareciera

De nuevo corrí con brío
Dicha y placeres buscando,
Y en las espinas dejando
Girones del pecho mío.

Que tocara la fortuna
Veces mil, el hado quiso,
Y otras tantas se deshizo
Como en los dedos la espuma.

Yo angustiado tropecé,
Con el cuerpo en tierra dí;
La dicha perdida ví
Y entonces ya desperté.

¡Amargo fué el desencanto!
Alcé la vista en redor
Y solo ví, con dolor,
Vil ficción, y luto y llanto.

Viera rencores que, solo
Produjeran mil agravios,
Mentir sonrisa en los labios,
Oculto en el pecho el dolo.

Ví purezas que brillaban
Tras pupilas seductoras
¡Pérfidas encubridoras!...
¡Todo un infierno velaban!

Tanta sublime pasión
Que infantil pecho inflamara
¿Por ventura en que parara?
¿De cierto, en verdad que son?

¿Amor? Capricho de un día,
¿Cariño, amistad, virtud?
Sueño de la juventud,
Cuando no pura falsía.

Dicha y placeres ¡tal vez
Son más que vana palabra
Si no es sueño que se labra
Inexperta la niñez?

Joven y en los breves años
De una vida aventurera
En torno á mí solo viera
Duelos, miserias y daños.

M. C.

Crónica.—Información.

El día 19 del corriente darán comienzo en el Instituto provincial, en la forma siguiente, los exámenes de alumnos:

Día 19. Ingreso; maestros y alumnos del Bachillerato.

20 y 21. Alumnos libres del Bachillerato.

23 al 27. Enseñanza privada.

28, 29 y 30. Grados é ingreso.

Solamente para el ingreso habrá segunda convocatoria.

A 1.210 asciende el número de reclutas asignados á la Zona de Toledo para el actual reemplazo del ejército.

No se conoce aún el número de soldados que corresponderán á la capital porque esta labor, encomendada á la Comisión mixta, no ha podido realizarse.

Sabido es que según la vigente Ley, y con objeto de que los mozos ingresen de veintidós años, no habrá nuevo cupo hasta Noviembre de 1903.

La cifra de 80.000 hombres llamados á filas, es excesiva y probablemente lleva en el fondo el propósito de elevar esa contribución, que tantos ingresos proporciona al Estado, que se llama *redención del servicio militar*.

Estos abusos legales no pueden remediarse más que con el voluntariado, ó el servicio militar obligatorio.

Hace pocos días falleció en Madrid D. Pascual Candela, médico estimable cuya clientela selecta estaba recolectada en la alta sociedad madrileña.

Perteneció á la generación de jóvenes que, cuando la libertad de enseñanza (para la que no estaba bien preparado el país) rompió los viejos moldes de la cultura, mantuvieron en cátedras libres el buen nombre de la medicina española.

Memorables son sus lecciones de Patología médica que tuvieron gran número de alumnos y oyentes.

Lamentable es la pérdida porque la intuición y el juicio clínico del Dr. Candela, aún hubieran podido ser útiles mucho tiempo á la humanidad, puesto que ha muerto de cincuenta y tantos años, es decir, relativamente joven.

Sentimos también su pérdida porque estaba directamente emparentado con algunas personas de esta capital y su provincia á las que tenemos estimación.

Reciba todos los deudos del ilustre médico, nuestro sentido pésame.

Bibliografía.

El Interventor de la Sucursal del Banco de España, en Toledo, D. Tomás Villar y Soto, ha tenido la atención, que estimamos, de enviarnos un ejemplar de su obra *Diccionario fraseológico de la lengua castellana*.

Es una colección de las frases más usuales y su significación en el lenguaje corriente.

Componen el texto: 2.530 voces de nuestro idioma; abreviaturas más usuales de la escritura y del comercio y contabilidad mercantil; las 49 capitales de provincia con los nombres de sus naturales y títulos de sus ciudadanos, y los tratamientos de dignidades y jerarquías.

Lleva además una dedicatoria á D. José Francos Rodríguez, nuestro ex correligionario.

Tiene la obrita como precios por ejemplar 1,50 pesetas en rústica y 3 pesetas en tela, y se vende en todas las librerías y en casa del autor, Interventor de la Sucursal del Banco de España, en Toledo.

El ilustrado Médico D. Ramón Gómez Torres, Director del establecimiento de las aguas minero-medicinales de La Aliseda (Jaén), nos ha remitido un estudio topográfico del establecimiento de referencia.

Es un trabajo hecho con todo rigor científico, en el que está incluso un prólogo muy ameno del Dr. Tolosa Latour y una dedicatoria tan laudable para nosotros que, por lo inmerecida, no tomamos en cuenta, aunque lo agradecemos.

Diferentes veces hemos llamado la atención acerca del deplorable estado en que se encuentra el muro de arranque del Puente de Alcántara, el revestimiento exterior de este muro, que amenaza desprenderse, y casi todo el *sardiné*, que en parte se halla desplomado, en el puente á que nos referimos.

Si el arreglo de estas cosas, tan interesantes á la seguridad pública y al ornato corresponde al Ayuntamiento ó al Sr. Conde de Gálvez, usufructuario del derecho de pontazgo, allá se las arreglen uno y otro, pero por última vez afirmamos nuestra denuncia con ánimo de pedir responsabilidades directas si acaso se viera comprometida la seguridad individual, ó el tránsito por una vía indispensable para que Toledo se ponga en comunicación con el exterior de su zona urbanizada y con los demás pueblos y provincias.

Ya que nuestra observación se encuentra colocada por este momento en el Puente de Alcántara, bueno es extender la vista á sus inmediaciones y fijarse en que el asiento de ladrillos que desde su salida va á la estación del ferrocarril, está completamente destruido é inservible á los fines para que se creó.

Su reconstrucción sería medianamente costosa, porque aunque los materiales cuesten una cantidad regular, la mano de obra había de ser la misma que el Ayuntamiento ocupa en operaciones á veces poco útiles.

Lo peor del caso, es que cuanto más tiempo transcurre mayor será el deterioro y mayor también el desembolso para el Municipio.

¿Cuántas veces tiene á su disposición el Municipio ó un particular para impedir el tránsito público?

Hacemos esta pregunta porque á la mitad próximamente de la calle del Locum, existe desde hace algunos días una excavación, con el desempedrado consiguiente, que tiene la calle llena de dificultades.

Es de advertir que por tal sitio no está prohibido el paso de carruajes y mucho menos el de transeuntes á pie: conque S. S. dirá.

Suponemos que nada puede decir S. S. porque los asuntos del Ayuntamiento están *endemoniados*, es decir, *endiablados*, y afirmamos esto porque á pocos pasos del sitio que motiva nuestra observación anterior existe el callejón del Diablo, «propiedad del Ayuntamiento», según reza un rótulo en cerámica que existe á la entrada de él. El tal callejón está *endiablado*, es decir, embasurado, hasta el punto que parece un depósito ó almacén de la limpieza pública.

Los que en aquellas pocas casas viven aseguran que pagan derechos de consumos, cédula personal con el recargo municipal consiguiente, y que á nadie han autorizado para que aquello se convierta en derivación orográfica de los *Alpes de la porquería*.

La alarma fué grande hace algunos días, no sólo entre los asistentes asiduos al Miradero, sino aun para los dependientes municipales que consideraban perdida la vegetación de aquel paseo por la inmotivada falta de aguas durante un espacio de tiempo más que regular.

En el fondo no había nada de extraño, sino que lo que ocurría era que las aguas iban directamente al antiguo Matadero de cerdos.

Es sencillamente, estimables lectores, una de tantas anomalías como existen en las cañerías hidráulicas del Ayuntamiento, y que si no el Alcalde precisamente han descubierto los que están á su servicio.

Felicitemos al Alcalde accidental por su *agudeza*.

A más de una persona hemos oído lo conveniente que sería terminar el paso, hoy lleno de tropiezos, que conduce desde San Lucas al Matadero viejo.

Existe allí una cosa á que impropriamente se llama camino porque en su mayor parte no es viable, sino á cambio de muchas dificultades.

Es posible que allí pudiera hacerse una buena vía destruyendo en parte la mole de piedra que existe como base del cerro de la Candelaria, lo que permitiría un ensanche que no puede buscarse por el lado del rodadero, que como es natural vierte al río, y por cierto, con gran riesgo de personas y animales de otra índole, porque no deja de ser frecuente el derrumbamiento de caballerías en el sitio á que hacemos referencia.

Tal vez unos kilogramos de pólvora y unos cuantos obreros ocupados en el descombro consecutivo á la explosión, dejarían un buen camino, sin que por esto y sin ulterior estudio demos la cuestión como resuelta.

Voto de calidad es *El Heraldo Toledano*, y voz merecedora de escucharse por la razón que lleva en el fondo y la mesura en la forma para exponer su pensamiento.

En su último número, toma en cuenta nuestras observaciones acerca de la frecuencia con que se nota falta de peso en el pan y de lo interesante que es imponer la corrección debida.

Es posible que sea suya la iniciativa, y no hemos de regateársela; pero puesto que muchos meses llevamos diciendo lo mismo, fácil es que haya habido coincidencia entre su criterio y el nuestro.

Franca y expedita está en lo administrativo y en lo penal, la acción del Alcalde y sus Tenientes para buscar en la función del Juzgado municipal el correctivo que las leyes imponen.

Pero esto es letra muerta y á veces el sonrojo hace más en lo privado que la amonestación ó castigo en lo público.

Por ello insistimos en que la prensa local, que ante todo debe ser defensora de los derechos del consumidor, pueda colectivamente publicar á la cabeza ú otro sitio de su número el nombre de los defraudadores en la semana anterior.

Contamos con el voto y la opinión de *El Heraldo Toledano* y esto nos consuela, pero es necesario también que hablen los demás colegas locales.

Ilusorio es decir en Toledo que la mendicidad pública, llaga que demuestra la corrupción del organismo social, se corrija ó enmiende, porque esto es poco menos que imposible, pero hemos de pedir se restrinja, limitando la autorización para *postular* á aquellos seres que tienen un defecto físico manifiesto.

No es tal cosa lo que ocurre en la actualidad, porque una bandada ó varias de hombres jóvenes y robustos,

faltos de trabajo ó vagos por costumbre, asaltan al transeunte en todas partes.

Como idea novísima trata *El Día de Toledo* en su número de hoy de un asunto expuesto á la consideración pública, trillado y mal tratado por los poderes locales.

Se refiere á la forma en que el Ayuntamiento concede trabajo á los obreros y no se ha fijado nuestro colega en que esto es un cacharro de cerámica antigua protegido por la respetable *patina* del tiempo.

El padrón de obreros, propuesto ha tiempo por el Concejal republicano D. Perfecto Díaz, sería justo, humanitario, conveniente, pero por todas estas razones y aun aprobado en principio por el Ayuntamiento, seguirá allí durmiendo al sueño de los justos.

Hay que tener en cuenta que medida tan racional, limitaría el pequeño caciquismo, poniendo también fronteras á la omnipotencia del hambre que los Alcaldes ejercen, y en esto se encuentra la dificultad más grande para que el proyecto prospere.

Trabajemos unos y otros y especialmente los Concejales para que el pensamiento tenga fortuna, aunque sin esperanzas de éxito, cosa que no debía asombrar á los que tienen por costumbre que sus justas y convenientes campañas, sean el Waterloó constantemente repetido.

Llegará el día de la justicia.

Por la Audiencia de Madrid, han sido nombrados en 5 del actual, Jueces Municipales suplentes del partido de Toledo, para el bienio de 1901 á 1903; de Toledo, D. Gregorio Ledesma y Navarro; de Argés, D. Nemesio Lorente y Martín; de Bargas, D. Telesforo Redondo; de Burguillos, D. José Hernández Garrido; de Cobisa, D. Eduardo Hernández Arena; de Casabuenas, D. Felipe Romero Villanueva; de Guadamur, D. Lorenzo Alamillo; de Mocejón, D. Natalio del Villar Cabello; de Magán, D. Isaac García Carmona; de Nambroca, don Teodoro de Ancos Ruiz; de Olfas, D. Narciso Díaz Martín; de Polán, D. Severiano Cano Jiménez, y de Layos, D. Mariano Toledo Expósito.

Se dice que ayer estuvieron en esta capital los excursionistas portugueses.

Nada sabíamos porque ni los interesados, ni la prensa de Madrid, ni las autoridades locales, han dado el aviso para que se les atendiera como merecían.

Lo sentimos.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

torpecimiento y al legislador de su indiferencia y de su egoísmo.

Puesto que se trata, ante todo, de la realización de una idea científica y no de un sueño, esperamos encontrar un eco, entre todos los que piensan, entre todos los hombres de progreso.

El socialismo no es un espantajo, es el Mesías esperado con impaciencia: es el verdadero Redentor de la humanidad.

P. A.

P. ARGYRIADES

ENSAYO SOBRE EL SOCIALISMO CIENTIFICO

CRÍTICA ECONÓMICA

de la

PRODUCCIÓN CAPITALISTA

OBRA TRADUCIDA DEL FRANCÉS

POR

J. VERA (HIJO)



TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor
Comercio, 57, y Sillería, 15

1901

La Unión y el Fénix Español

COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL
MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1
PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas....	>	44.028.645
TOTAL.....	>	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florancio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, 12.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

¡NO MÁS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Único punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cañal, Valencia.

Gran Hotel Imperial y Restaurant DE GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 2.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con
CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1

TELÉFONO 88

Los días de labor está abierto desde amanecer al anoecer; los festivos no se abre.

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejiadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas, que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejiadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—SAN CLEMENTE—1

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

UN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMISENCIAS MEDICAS ES

La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA.

La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 de Septiembre, el premio mayor es el 717 y correspondió el de esta Red al abonado D. Eusebio García, que entre otros lleva el número 717, que coincide con las tres últimas cifras del premio mayor, y eligió

UN LAVABO MADERA CON PALANGANA DE HIERRO Y PORCELANA

que la Empresa designó en el establecimiento de D. Cirilo Ormachea, Cadenas, 16. Teléfono 121.

PRÓLOGO

Una gran parte del estudio que publicamos ahora, ha aparecido ya en varios periódicos y en la *Revista Socialista* (1).

También ha sido traducida á varios idiomas.

Esto es lo que nos ha animado á entregarlo á una mayor publicidad.

Tendríamos una viva satisfacción si, por nuestras ideas, llegásemos á convencer á algunos escritores de que no hay fin más sublime que el de buscar la resolución del problema social.

Uniendo sus esfuerzos á los nuestros, desarrollando estas mismas ideas, mejor que nosotros podamos hacerlo, llegarán puede ser á hacer salir al pueblo de su en-

(1) De París.